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«Труды Э. Т. Стилла очень плохо известны» 
Говоря о примерах для подражания, нельзя не сказать об Эндрю Тейлоре Стилле, который 

оказал влияние на всех остеопатов. Проблема заключается в том, что его труды очень плохо из-
вестны. Его концепция является очень обширной, но мало людей изучили ее в целом, мало кто 
прочел все написанные им 2 466 страниц. 

Большое влияние на меня оказали У. Г. Сатерленд, Р. Беккер, Дж. Джелос и, конечно, мой 
отец, даже если, как я сказал ранее, я отошел от его структурального пути. Важно отметить, что 
во времена моего отца остеопаты обладали высочайшими навыками структуральной работы, во 
многом превосходящими навыки современных остеопатов. 

О сотрудничестве с врачами
Я работаю с хирургами-ортопедами, педиатрами и акушерами. В сотрудничестве с последними 

мы провели исследование родовой деятельности при помощи динамического МРТ с открытым 
полем. Также я работаю с Институтом онкологии им. Густава Русси. Ко мне направляют пациентов, 
проходящих курс химиотерапии, но не для того, чтобы я лечил само заболевание (я убежден, что 
это не входит в область действия остеопатии), а чтобы я помог им легче переносить химиотерапию 
и лучше себя чувствовать в процессе борьбы с раком. 

Я хотел бы подчеркнуть то различие, которое существует между остеопатами во Франции 
и России. У нас остеопатия не является медицинской специальностью, у нее особый статус. Я не 
являюсь врачом. Я остеопат и горжусь этим. Остеопатия — это самостоятельная профессия, и для 
того, чтобы полностью изучить ее, не хватит и целой жизни.

О преподавании
Ранее я преподавал во многих учебных заведениях Франции, Германии, Голландии, Италии, 

других стран. Сейчас я работаю в Институте высшего остеопатического образования (Нант), 
а также в Больнично-университетском центре Биша (Париж), где преподаю перинатальную остео-
патию. Также на протяжении 17 лет я провожу курс обучения биодинамики во Франции и России. 
Недавно прошел вводный семинар по биодинамике в Казахстане.

Как привнести «свой кирпичик» в здание российской остеопатии
Когда меня пригласили провести семинар по введению в биодинамическую концепцию 

в Институте остеопатии Санкт-Петербурга, я согласился по двум причинам. Во-первых, семинар 
должен был проходить в Санкт-Петербурге, известном как один из самых красивых городов в мире 
(и в этом я, конечно, смог лично убедиться), а во-вторых, я никогда раньше не был в России и очень 
хотел поделиться своими знаниями с российскими коллегами. Этот первый семинар прошел очень 
хорошо. Во время своего приезда я познакомился с открытыми, гостеприимными, внимательными 
и приятными людьми. И поэтому когда мне предложили провести полный цикл по биодинамике, 
я не раздумывая согласился. Затем я продолжил это сотрудничество, начав проводить семинары 
по педиатрии. Прежде всего меня соединяют с Россией те люди, с которыми мне нравится ра-
ботать и общаться. Также меня привлекает то, что остеопатия в России еще относительно молода, 
и я надеюсь привнести «свой кирпичик» в это здание для того, чтобы остеопатическая концепция 
преподавалась полноценно и заняла достойное место в этой прекрасной стране. 

«Остеопат должен быть скромным»
Я не могу кратко охарактеризовать свое отношение к остеопатии. Это жизненный путь и школа 

жизни. Это, несомненно, одна из самых прекрасных профессий в мире (вторая такая профессия, 
по моему мнению, — акушерство), так как только она одна позволяет работать, используя секреты 
жизни. Она учит нас любить и уважать наших пациентов, делает нас альтруистами. Это больше, 


